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从梅州回到上海后，赵作峻带家人一起去了北京散心。从赛季初
执教预备队，到赛季中为了球队火线复出，再到打满半程全部15场比
赛，经历欠薪、讨薪、降级等风波，赵作峻的这个充满传奇色彩的赛
季，跌宕起伏。

本版撰稿 本报记者 徐杨一凡

回忆起自己这一年的经历，赵作
峻出人意料地用了“幸福”二字来形
容，“上半年第一次做教练，下半年还
能回来踢球，这真的很难得。”
上赛季末退役之后，赵作峻完成

了从球员到教练的身份转型，他作为
唯一的教练，在申鑫预备队开启了自
己的执教生涯。“我本来上过两次教练
课，但是没有真刀真枪地指挥过。”赵
作峻回忆道，作为一名教练界的新人，
自己在执教初期遇到过一些不曾意料
的难题，但由于是一个人单干，都没有
什么教练组的同仁可以一块儿探讨问
题，最后只好靠自己慢慢摸索。这样的
滋味是艰辛却甜蜜的。身为一个做事
总是精益求精的人，赵作峻在设计教
案的时候也从不含糊，他时常把自己
安排的训练细节改了又改，最后再从
实战中归纳总结经验。

今年夏天，出于球队的需要，赵
作峻不得不停下手头的教练工作，火
线复出，带着队里的一票年轻人继续
征战中甲赛场。他走之后，申鑫的预
备队便没了固定的教练，只好由一线
队教练组成员轮流带训，王博、沈如
骏、刘一凡等人都曾担任过这份工
作。好在有些预备队球员去了U19梯
队，有些则在中期为了弥补人员流失
而被提拔上了一线队，严格算来，下
半年真正的预备队球员也就十个人
左右，这使得教练们身上的担子轻了
些许。
“我和朱炯指导一样认可、喜欢

传控打法。”赵作峻补充道。倒数第二
轮与黄海赛前，朱炯给队员们放了诺
维奇对阵曼城的比赛录像，目前暂列
积分榜倒数第二名的诺维奇在那场
比赛中3比2战胜了曼城。据赵作峻介

绍，同样是两支主打传控的球队，申
鑫的球员们在打黄海前一心想的是
怎么用自己的配合跟目标冲超的对
手酣畅淋漓地踢一场好球。比赛的过
程也确实能看出大家的努力，尽管最
终未能取得胜利，但申鑫在黄海门前
制造了多次威胁，甚至单从场面而
言，很难叫人想到这是榜首与榜尾球
队的对决。
“如果有机会的话，希望以后能跟

着朱导做做教练，学点东西。”谈起未
来的打算，赵作峻表示基本没有继续
做球员的计划了，在自己再熟悉不过
的主教练朱炯身边学习如何做好一个
教练，成为了他所期待的事。不过，由
于球队如今前路未定，以朱炯为首的
教练组也暂无对未来的明确方向，赵
作峻只好半开玩笑，“不知道下一份工
作什么时候能有。”
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今年36岁的赵作峻可以算得上是申
鑫队中的元老之一，从南昌八一时期起，
他便已经在队中占据重要位置。2014年，
赵作峻转会太原中优，并在两年后重返申
鑫效力。由于年龄问题，赵作峻在2018赛
季的出场时间就已经只剩寥寥几场，更多
时候是作为替补球员待命，因而今年一开
始转型教练，对他而言再水到渠成不过。
“我也没想过还会再回来踢。”赵作峻

笑着解释道，执教预备队后，自己已经有
好几个月没怎么动了，在下半赛程首轮对
阵长春亚泰的比赛前不过才短暂地练了
两周的时间，“好在我们球队主要打三后
卫阵型，我作为中间位置，跑动距离可以
稍微少一点。”谈起复出伊始的感受，赵
作峻承认自己在前两场比赛中还是有点
累的，“后来就好了。”他打完并且打满了
下半年的全部15场比赛。

在今年最后一个主场比赛后，看台上
的球迷曾向赵作峻真情告白，直言大家欠他

一个退役仪式，希望明年能有机会好好为他
举行一次。当时，带领队友们前去谢场的赵
作峻向这些球迷表示了感谢，并且招呼队友
们一起与球迷们留下了一张合影。

事实上，对于退役仪式本身，赵作峻
并没有什么执念，这些年沉沉浮浮的经
历，早已使得他对名利没那么在乎了，如
今在他心里，更重要的事情是球队的命
运，“如果他们真的能为我举行退役仪式，
那么说明明年我们球队还是在的。”

虽然赵作峻的关注点并不在球迷对
自己的支持，但球迷对申鑫的忠心耿耿，
他始终看在眼里，记在心上，“球队今年成
绩这样，还能有客场球迷，上一轮主场也
还能有这么多球迷，真的很不容易，我也
很感谢他们。”当得知还有在宝岛台湾读
书的球迷特地飞回大陆支持球队与梅州
的比赛，赵作峻连连感叹远征不易，感谢
球迷们毫无保留的支持，“球迷跑客场真
的非常辛苦。”

“我和朱导一样喜欢传控打法”

由于赛季前半数主力出走，这赛
季的申鑫只能东拼西凑组织起一支平
均年龄不到23岁的青年军征战联赛。
用1997年出生的队员王成的话来说，
自己去年在队里还算小将，不想今年
已经变成了“中生代”。

对于球队中的这些几乎只有自
己一半年纪的年轻球员，赵作峻大
多时候是赞不绝口的，“这些队员一
个赛季下来成长很大，我在场上能
明显感觉到他们成熟了很多。”在他
看来，今年球队的困境某种程度上
给了这些年轻人很好的机会，“很多
年轻球员其实并不具备上场的实力，
但因为种种原因，今年有机会出场，
对于他们来说是非常幸运的，比赛的

机会对于年轻球员来说是非常可贵
的。”作为一个经验丰富的前辈，赵作
峻肯定了比赛经历对于年轻球员成
长的重要性，“通过比赛提升了自身
实力，再找点信心，他们就会有有明
显的进步了。”
他还举了几个例子，“徐骏敏的进

步就不用说了，林嘉豪成熟了很多，刘
亦超现在也踢得很好。张家欣让我很
惊喜，此前在预备队的时候没觉得他
怎么样，但朱导就是用了他，没想到现
在他踢得蛮好，在边路能上能下。”后
者是主打租借的申鑫今年唯一签下的
内援，他之前曾有西班牙和葡萄牙低
级别联赛的留洋经历。至于另一名租
借自申花的中场徐越，赵作峻则用了

“前途无量”来形容，他觉得这名U20
小将在场上表现出的是超乎年龄的成
熟。“我们队确实太年轻了，活力满满
啊。”赵作峻笑道，“中甲要是来个U23
的比赛，我们队前三没问题。”
不过，一想到这些年轻人的未来和

球队一样暂无定论，赵作峻还是发出了
遗憾的叹息，“对于年轻球员来说，哪怕
能在中乙舞台历练也是很好的。从这个
角度来说，球队如果解散就太可惜了。
在金山这个足球土壤上，确实是该有一
支球队的。”在准备从揭阳返回上海的
候机大厅，赵作峻深深看了一圈分散坐
在各处的弟弟们，“离别总是伤感的。我
也和队员们说了，这可能是我们这些人
最后一次在一起踢球⋯⋯”

经历过2009年冲超的喜悦，在
2015年球队降入中甲后回归旧主效
力，随后见证了2017年闯入足协杯四
强的高光时刻，赵作峻的生涯曾与球
队一道沉浮，但像今年这样欠薪与降
级的局面，他还是第一次遇上。
“以前我们申鑫有一个名声很响，

不管工资还是奖金都发得很准时。”赵
作峻回忆道，“来之前都说好的，在这
里你不一定能拿到大合同，但是起码
工资奖金是有保障的。”正因为了解球
队的过去和老板的为人，赵作峻在今
年这样的困境下也没有抱怨什么，面
对外界的质疑，他曾理智地进行解释
和分析，“球队问题非常多，外界也知
道一些问题。老板确实在资金方面遇
到了一些困难，年初球队的引援也受
到了一定的影响，包括间歇期球队也
有很多的人员流失，整体实力确实大
打折扣。长期的欠薪对球队来说在战
斗力方面也有损失，原因也是各方面
的。”出于队长的责任感，他也在球队

不敌浙江绿城，提前三轮确定降级时
向所有球迷表达了歉意，“今年球队的
困难非常多，作为球队队长，在这个时
候向所有喜欢申鑫的人说声抱歉。”
当俱乐部早已无能为力，申鑫在

中国足协和上海足协的援助下才得以
跌跌撞撞地走到了这个赛季的终点，
其间球队曾多次出现罢赛、罢训等情
况，几乎处在解散边缘。一方面，赵作
峻能理解年轻队员们为了维护个人利
益而做出的抗议行为，“这些条件都是
之前和俱乐部谈好的。”另一方面，对
于外界的支持，赵作峻感激不尽，“足
协的领导还是很支持我们的，给了申
鑫队很大的帮助。”
“如果把时间轴拉长到一生，或者

一半人生，你会发现现在经历的挫折
其实都算不了什么。”看着候机大厅的
人来人往，赵作峻有感而发，活到这个
年纪，很多事情他早就已经能坦然面
对了。至于未来究竟会怎样，他现在无
法也无暇顾及。

“向喜欢申鑫的人说抱歉”

离离离离离离离离离离离离离离离离离离离离离离离离离离离离离离离离别别别别别别别别别别别别别别别别别别别别别别别别别别别别别别别别总总总总总总总总总总总总总总总总总总总总总总总总总总总总总总总总是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是是伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤伤感感感感感感感感感感感感感感感感感感感感感感感感感感感感感感感感

“金山配有一支球队，中乙舞台是好的历练”
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赵作峻向球迷致谢

申鑫真的能为我
举行退役仪式， 那么
说明明年球队还是在
的， 如果把时间轴拉
长到一生， 或者一半
人生， 你会发现现在
经历的挫折其实都算
不了什么。 有机会的
话， 希望以后能跟着
朱导做做教练， 学点
东西。 ”

“

———赵作峻


